
 

 

Matías 

Entrevistador: - (Risas) Si me pudieras quizás contar como llegaste acá, como te enteraste 

del hogar? 

Matías: ya  emmm ia (ruidos ambientales). Mira yo tenia que …Yo tenia que tenia que 

venir a estudiar a Curicó 

Entrevistador:  ya 

Matías: Obviamente, yo siempre quise estudiar ingeniería industrial yyy allá en Talca no 

estaba…entonces la facultad de ingeniería la tenían acá. 

Entrevistador: mmm 

Matías: yyyy emmm.. Tenía una compañera que eraaa muy pegada a la iglesia. Yo siempre 

he sido católico e ido a la iglesia, pero no soy tan, así como estricto con mi dieta … 

Entrevistador:  jajaajaj (risas). 

Matias:-  de la iglesia  cachai…eee entonces la Nicol una vez me invito a su cumpleaños 

llegue allá y conversando con los papas me dijeron que conocían al padre era,  y que tenia 

este show del hogar que  yo no sabia lo que era que  me imagina algo super distinto. 

Entrevistador:  yaa 

Matias: Entonces…después vinieron las postulaciones, fui a dejar un montón de papales 

eeee (tos) ..vi que habian hartos postulantes en un principio no quede . 

Entrevistador: aaa 

Matías: A principio de año. Entoncesss…eee yo dije ya, filo me voy arriendo con unos 

compañeros, si igual  habían arriendos que eran mas o menos  baratos, no tan baratos 

como acá obviamente, porque es un hogar (ruidos) eeeee (tos) entonces igual me podia dar 

para pagar cachai. 

Entrevistador: : ya 

Matías: entonces empece a arrendar acá y era una casa así, y yo arrende con compañeros 

sin saber donde era. 

Entrevistador: yaa 

Matías: Era así como cerca de la universidad, eran casitas chiquititas y vivíamos 4 personas 

y estábamos prácticamente  

Entrevistador: jajajaaj (risas)  

Matías: teníamos que estar con los brazos juntos…. 



 

 

Entrevistador: Que lata 

Matías: Entonces  después de ahí  ya no aguante, aguante como 2 semanas  y dije no 

prefiero viajar todos los días a Talca.  

Entrevistador: Ya 

Matías: en todo caso me salía mas barato incluso. 

Entrevistador: Sí? 

Matías: sí. 

Entrevistador: guaa buena. 

Matías:  yyyy…..después  seguí insistiéndole al padre , seguí enviándole papales, 

reclamos ¡porque no me dejo! 

Entrevistador: jajajaaj (risas) 

Matías: y así hasta al final no se si los chorie o realmente quedo un cupo y me dijeron eee 

fue  un domingo en la noche y yo lo llame y me dijo: “Ya Matí ven”. Fui como a la 8 de la 

tarde en invierno, estaba oscuro eee fui a su casa estaba haciendo la mesa, termino la mesa 

y me dijo: Ya espérate”  ya me tira paca y me dice mañana te vai pal y al otro día estaba 

acá tocando el timbre  

Entrevistador: que  bueno 

Matías:  así que esa fue mi llegada al hogar po, fue complicado, estuve medio año viajando 

yyy no, es terrible, te quita mucho tiempo, te cansa, eee en los buses no se puede estudiar 

eeee. 

Entrevistador: tení buses hasta cierta hora igual 

Matías: Hasta las 9.30, no podíai  estudiar de noche, pero que, no tení un montón de 

restricciones, Talca igual queda relativamente cerca, pero también yo vivo como super lejos 

del terminal.  

Entrevistador: igual 

Matías: como  era como, 3 horas mínimo perdidas al día 

Entrevistador: en puro viaje… 

Matías: en puro viaje, entonces después llegue acá y bueno ahí cambio todo del cielo a la 

tierra, emmm   ya empiezo a estudiar mas tranquilo incluso me empezó a ir un poco mejor, 

no se si tanto mejor, pero si estaba mucho más relajado y el hogar es super abierto, no tiene 

tantas restricciones, entonces yo podía venir con mis mismos compañeros  acá a estudiar, 



 

 

porque  la mayoría que estudia acá son todos de  afuera, ahí re  poca gente de Curicó, 

entonce en sus casas ellos sufren lo mismo que yo, que están en espacio super reducidos y 

al funal llego yo acá a estudiar y venia acá en la sala de estudio… 

Entrevistador: aaaa 

Matías: y ahí me cambio too, me cambio la vida.   

Entrevistador:  buenaaa, buenaa, tu me dijiste que pensabaí que era super distinto, ¿En que 

sentido??.... 

Matías: ….yo pensé que era super distinto porque, porque un hogar es una institución y en 

una institución siempre tienen que haber reglas  

Entrevistador: mmm 

Matías: ya, heee, nosotros imaginamos siempre cuando te hablan de reglas, eee imaginamos 

que es la parte fea, la parte pesa, cachai, entonces…. 

Entrevistador: eee ya 

Matías: Cuando yo dije, ya me tengo que ir al hogar  y tiene ciertas reglas que tengo que 

cumplir yo dije ya…a las 9 tengo que estar ahí, eeee no puedo, no se, no puedo invitar a 

nadie a estudiar, tengo que comer a una hora y si falto jodo, eeeee, no se po quizá con quién 

quiza me van a hacer dormir, incluso esto no es una duda mía,  incluso yo conocía mas o 

menos lo que era tanto que conversaba con el padre porque me hice amigo de él… 

Entrevistador: ya claro, jajaja (risas) 

Matías: entonces, pero hay personas que incluso voy a tener que rezar, no se rezar todos los 

días y gente que no les molesta, pero otro si….eeee no soy muy apegados a la iglesia, dicen 

ooo no que lata, pero no se hay como un montón de cosas que uno piensa, eeee al llegar acá 

y  llegai acá te dai cuenta que al final ees super distinto, uno llega y eee en cierto sentido se 

puede decir que es como si el padre me escucha me puede matar…pero se puede decir que 

es una casa arrendada con un montón de amigos 

Entrevistador: a ya 

Matías: aunque nosotros siempre lo hemos llamado hogar, porque tiene algo muy distinto a 

una casa con amigos, a una pensión o todo, que es el tema que nosotros tenemos que 

convivir, tenemos que tratarnos bien, tenemos que organizarnos, no podemos vivir cada 

uno en su pieza y comer y estudiar…tenemos que llevar una vida en comunidad 

Entrevistador: aya y eso es como un acuerdo de todos o es como compromiso una vez que 



 

 

uno  se viene a vivir acá  

Matías: es que claro, eeee esss unn acuerdo de todos que vino saliendo de la misma 

convivencia, porque en un principio el hogar hay algo que funciona como al limite cierto  

Entrevistador: mmm 

Matías: porque eeee, eee es una institución de escasos recursos, entonces eso lo limita en 

muchos sentidos, entonces tiene que haber partido muy desorganizado y de apoco se fueron 

poniendo reglas yyy cosas pa poder mejorar la convivencia, entonce  uno llega acá yyyy y 

te cuentan como es todo esto, de repente te lo cuenta más bonito de lo que realmente es, y  

más estricto de lo que realmente es, y uno se va a soltando de a poco a medida que va 

donde  confianza. Yo ahora soy el presidente de la coordinación de acá 

Entrevistador: ya 

Matías: y la semana pasada recién llegamos aa clases, entonces obviamente hice una 

reunión de bienvenida para los nuevos, los mechones, entonces ahí les conté todo y les dije 

que acá hay como valores principales. 

Entrevistador: ya 

Matías: no se si todos fueran así, pero para mí uno tiene que tener tolerancia y respeto, son 

las dos cosas más grandes que uno tiene que tener y hay otro  palabra que les mencione 

que nosotros la la nombramos harto que de repente a unos  se les olvida, pero en todas las 

reuniones lo estamos recalcando eso, como campana, que es lo la proactividad. 

Entrevistador: a ya.  

Matías: porque obviamente nosotros tenemos reglas, tratamos que esto funcione de la mejor 

forma posible, tratamos de mantener limpio, pero de repente hay cosas que escapan, por 

ejemplo nosotros tenemos que, eee hacer un aseo de deee de algo cada día, una vez a la 

semana eee, pero hay cosas que se ensucian por por motivo extra, por ejemplo eee, y si a 

nadie le corresponde eso, entonces eso pasaría así 

Entrevistador: Claro. 

Matías: entonces ahí viene lo que nosotros hablamos de proactividad y de ahí algo que se 

necesita hacer, hazlo, que nadie te tenga que estar diciendo las cosas, eee la idea es sentirse 

como que estai en tu casa, si en tu casa vei algo desordenado lo limpiai, si vei algo malo lo 

arreglai, cachai, entonces es como sentirlo como tu casa y… tratar de ayudar a que esto 

funcione  y remar todos como pa un mismo lado, como clave para que esto ande bien. 



 

 

Entrevistador: a buena. Y e tu eres el coordinador  (ruidos ambientales) 

Matías: Si 

 Entrevistado: ee tengo entendido que eres elegido por tus compañeros  

Matías: Si, ee mas o menos (tos), porque la verdad se trata de que todos pasen por los 

puestos de coordinación…(aaaaa  ya)  hay algunos que que se van antes, por tema de 

ellos, por que por se van de la casa y no alcanzan, pero la idea es que todos pasen por este 

puesto, pero al final la medida en que van pasando los años  3er año entre 2do,  3er año 

todos pasan por este puesto, entonces yo ja era de los mas viejos, que no habia pasado, 

entonces en cierto modo, como que me correspondía 

Entrevistador: correspondía 

Matías: Aaa pero ellos, una cosa es que querìa hacerlo, porque pucha yo estudio ingeniería, 

y siento que como el liderazgo  y todo este cuento es algo distinto,es algo importante para 

mi carrera. Y lo otro es que me siento muy capaz, yo soy una persona que tengo una 

personalidad mas o menos fuerte  carcácter entonces me gusta estar metido aquí, entonces 

me gusta liderar este grupo  y y eso, ahora ya termina este año eeee, osea, no po se supone 

que el año pasado fue el que nosotros estuvimos coordinando, y este año termina y vienen 

otras coordinaciones. 

Entrevistador: Ya 

Matías: entoncesss  eee ahora se vienen vuelta, ahora creo que van haber 2 grupitos que 

vamos a tener, entonces vamos a tener (aaaaa…..)eso es entretenido (a ya compentencia 

(ruidos ambientales), buena ya)  eso es entretenido y a la vez es bueno porque teni donde 

elegir... Entonces si hay competencia uno trata de hacerlo mejor que el otro. (a claro) hay 

motivación 

Entrevistador:  no es como ah pucha me toca este año  

Matías: igual han pasado grupos que les pasa eso  

Entrevistador: a ya ya  

Matías: hay grupos que les a pasado eso y no funciono muy bien 

Entrevistador: se cacha altiro 

Matías: de hecho el hogar tiene durante el año una serie de actividades. 

Entrevistador: ya. 

Matías: que el padre  creo te hablaba el otro día 



 

 

Entrevistador: si si  

Matías: que son para financiarlos 

Entrevistador: mmm, claro la campaña del kilo y esas cosas.  

Matías: Campaña del kilo es lo primero, y te abastece de de alimentos no perecibles pa todo 

el año, eeee en especial tallarines y arroz.tallarines, arroz y algo de azúcar iansa, pa todo el 

año con la campaña del kilo, o antes era asi porque ahora hay mucha gente, que llega hasta 

aquí la colita del año no se como la salvamos. (tos) entonces eeee, esta la compaña del kilo, 

la semana de la chilenidad, el encuentro de padres, el encuentro de viejos y otras 

actividades que vamos haciendo entre nosotros, eee el aniversario el hogar, eee cosas que 

vamo coordinando eeee… y una coordinación empieza a final de año o empezaba y 

terminaba con la campaña del kilo, a principio de año, que es como la campaña  ma difícil 

de organizar, la ma potente cachai. Obviamente la que deja más resultados, por eso es la  

que tenemos que tener mas cuidado, pero como la coordinación anterior a la nuestra, había 

estado ma o menos flaqueando (ruidos ambientales) eee nosotros empezamos altiro a 

principio de año, altiro con la campaña del kilo.a morir 

Entrevistador: jajajajaja (risas) 

Matías: ee ahora este año tengo que hacer la campaña del kilo y ahí termino y ahí le damos 

la opción a otras personas que empiezan a coordinar y también con esto que se vayan 

desarrollando como la misión del hogar dice una persona integral mmm teni que 

desarrollarte en todos los ámbitos (ya) acá llegan compañeros muy tímidos, yo converso 

mucho con el padre de eso, que llega gente así muy tímida y y después salen super 

desarrollados como persona (wena) y los flaquitos salen muy gorditos (risas) 

Entrevistador: jajajaja (risas), ese es otro problema (risas) 

Matías: ajajaja(risas), ese es otro problema 

Entrevistador: jajajaaj 

Matías: Entonces eso es lo que te da el hogar po, por eso nosotros siempre hablamos del 

hogar y no de una simple pensión. eee porque en una pensión uno como yo te decia estai 

solo, y en el hogar van pasando todas estas cosa quieran o no , te van influyendo en tu 

personalidad y yo creo que mas bien te ayuda... si bien tiene un costo de tiempo eso yo no 

te lo niego porque, eeee estando en otra parte eeee no tienes que estar en reuniones, no 

tienes obligaciones a a a a mantener tu orden, porque no tienes a nadie al lado, con el que 



 

 

tenga un compromiso.... entonce por eso, en ese sentido el hogar te quita este tiempo, o en 

las reuniones que tiene que ser estricto a esta hora, y que un día  a  la semana tienes que 

cocinar, tienes que estar acá a las 7 haciéndolo, porque los demás tienen que comer a las 

8.(claro) porque cuando tu quisiste comer, los demás te tenían eso listo, entonces tú 

también tienes que hacerlo igual para los demás. 

Entrevistador: claro. 

Matías: entonces en ese sentido tiene unas restricciones mayores que las otras, que las otras 

partes en las que puedes vivir estando en la universidad, pero yo creo que el costo de 

oportunidad como lo llamamo en ingeneria aquí es pequeño, es más lo que ganaí que lo que 

perdí. 

Entrevistador: claro , ya wena, y tu que ya has estado de coordinador y e solamente 

habitante de este lugar, cuales son como los mayores problemas que tu verias, quizas de 

convivencia  

Matías: convivencia, eeee es muy frecuente el tema del ordenado con el desordenado. 

Entrevistador: a ya 

Matías: ya, o los comprometidos con los no comprometidos. 

Entrevistador: ya 

Matías: Porquee haii muchas personas que, a veces suena feo, pero nosotros hemos llamado 

y cero aporte, y les pegamos un apretoncito, porque son muy buenos estudiantes, muy 

buenos amigos eee, muy buenas personas, tranquilos, pero tan tranquilos que pasan 

desapercibidos y eso no es algo que nos guste acá, es el tema mas que hacen su aseo, hacen 

su turno de lavar loza, de preparar cena eee comen, se encierran a estudiar y eso sería. 

Entonces no hay una mayor convivencia, eee no hay participación, nosotros tenemos 

reuniones constantemente cada 2 meses, en promedio, cuando hay actividades son más 

seguidas. Entonces estamos en reuniones y todos estamos tirando ideas, participando, ya y 

yo voy haciendo acá eee yo conozco a esta señora, asi que yo, y esto y, pero siempre hay 

unos que ya se dejan estar y cuando hay actividades ya les toman lo que sobre lo hago yo, 

cachai entonces es como que no notai unas ganas de participar, entonces esas personas 

nosotros le vamos pegando un apretoncito pa que no se den esos problemas. 

Entrevistador: y como? 

Matías: eeee aca tenemos una, un método de de  marcar faltas, cachai? que algunos le 



 

 

llamaban X otros chacales (risas) y este año que yo soy presidente yo soy fanático del 

futbol entonces les ponía tarjeta amarilla y targeta roja... entonces eee con esto vamos mas 

pucha a la tarjeta amarilla,  ya tiene otra, ya teni dos, te vamos a hacer hablar con el padre, 

el padre les da un apretoncito a lo que nos cumple aquí, y con los coordinadores y una serie 

de faltas ( tos) obviamente aplicando algún criterio eee puede terminar en expulsión y lo  y 

ha pasado. 

Entrevistador: a ya pero que tipo de falta? Qué necesitai pa una tarjeta amarilla y una roja. 

Matías: por ejemplo una amarilla no hací aseo, ya eee nosotros acá a principio de año yo le 

trasmito a todos que tu celular tienen que estar todos los número de teléfono de las personas 

de la casa., ni yo los tengo todos. 

Entrevistador: mmm ya. 

Matías: aa llegando me pongo al día con todos los numeros  

Entrevistador: jajajaaj (risas) 

Matías: entonces el tema es que si tu no podi hacer algo, no te cuesta nada llamar a alguien, 

hechar 100 pesos en un teléfono publico y decirle oye, reemplázame hoy día y yo mañana 

hago tu aseo , entonces bajo ese criterio no no podrían haber falta 

Entrevistador: claro 

Matías: Todos tendrían, todo funcionando a la perfección, entonces eee por eso se van 

poniendo estas sanciones y por eso también que hay una amarilla y una roja porque 

obviamente a cualquiera nos puede pasar algo y, y no podí tirarlo a los leones altiro, 

entonces ya paso algo paso una y ya a la otra tení que conversar con el padre y dar tus 

razones de porque hiciste esto y ahí van a conversar, obviamente si llega alguien donde el 

padre y le dice, no fui porque no quise no ma, porque quise hacer otra cosa eee, el padre ya 

va a cortar cabeza. 

Entrevistador: ya 

Matías: Pero ahí depende de ellos, hay otras faltas más graves eee que nosotros bueno, hay 

faltas graves por el hecho como por la condición humana, si alguien se pusiera a peliar acá, 

si llegara a pasar algo así acá para nosotros es gravisimo. Si alguién pucha, robarse algo a 

otro compañero, seria gravísimo, son motivos que que en todas partes en una empresa, en 

un colegio en donde sea te van a generar una explosión cachai, pero hay otras eee otros 

casos graves que nosotros lo vemos por el costo o la perdida y ganancia que puede generar. 



 

 

Entrevistador: mmm ya 

Matías: Por ejemplo la campaña del kilo nos genera ganacias para mantenerte todo el año, 

si tu no llegai a la campaña del kilo es una falta grave. (aaa ya) perdiste de recaudar lo que 

pudiste comer durante todo el año cachai .(claro) entonces es algo importantísimo, se 

supone que somos una institución pobre, pero es escaso y cuando hay estas oportunidades 

hay que jugarsela. Hay cuando vienen estas campañas son pesadas, hay que estar todo el 

día parado (claro) de repente eee, dispuesto a la gente, porque la gente, como socióloga 

sabi más que yo que una diversidad de tipo de gente, uno muy simpatico, te conocen y te 

dicen a el del padre Rafa de la campaña y no le explicai nada, y hay otro que andan 

molestando y dicen, quien me da a mi, entonces uno tiene que estar, como dispuesto a esas 

pesadeces, por eso se hacen media pesado, por eso entonces unos que, el mismo hecho que 

queri ver todos los fines de semana a tu familia o teni que estudiar entonces te empiezan a 

inventar chivas que chuta que no puedo, puedo solo en la mañana, a no lárgate, olvidate  

Entrevistador: a ya 

Matías: teni que ser, yo por lo menos siempre dije, no no podi faltar , algunos igual 

conversaban con el padre, el padre como más corazón de abuelita los entiende, pero según 

nosotros lo que coordinamos esto los que lo llevamos, eso no puede pasar, en se tiempo los 

coordinadores andamo super pesao, mas encima porque a todos los toca ya ir ese día a pedir 

alimentos, pero los coordinadores venimo como de un mes antes en reuniones que permisos 

municipales, que consiguiéndose eso aca , esto por alla, que consiguiendose movilización, 

un cacho inmenso los permisos, en los supermercados, termina la campaña y teni que 

mandarle carta de agradecimiento a cada uno, y que aquí aya entonces haciendo un show 

mas o menos grande entonces nosotros los coordinadores más pesados nos ponemos 

entonces es que no puedo, tengo que estudiar, olvidalo entonces, así se van viendo faltas, 

personas que no responden…  errores. 

Entrevistador :ya 

Matías: no se... 

Entrevistador: y los casos que se ha hechado gente como, como osea, si me pudierai 

explicar como las etapas, no se,  como con quien se tiene que conversar primero y como  

se van agravando quizás las cosas… 

Entrevistador: ya,  (tos), nosotros como coordinación tenemos un cuaderno donde vamos 



 

 

anotando siempre lo que estás faltas, y acá tenemos… bueno  la casa tiene coordinadores, 

tiene delegados ponte tu de loza, de revisar el aseo. Cada casa tiene una persona encargada 

de formación (ya)Formación para nosotros es como unas reflexiones que vamos haciendo 

en promedio cada 2 meses se hacen reuniones en Talca, esa  formación a nivel de hogar 

con cada persona de la casa y esa persona lo transmite acá los va informando a la gente de 

acá que es más valórico y todo eso (con el Franklin) claro, trabajo en equipo es lo que mas 

se toca, tolerancia y eso que yo te contaba, entonces ya esta el encargado de formación, los 

coordinadores, los encargados de cada aseo el hermano mayor, entonces los encargados de 

de aseo, por ejemplo si alguien falta a un aseo, alguien viene y te pone una cruz, una tarjeta 

amarilla, lo que sea... viene nos avisa ha nosotros los coordinadores, ya dale. siempre 

nosotros preguntamos porque no lo hizo a la primera, y nos dicen no que tuve una tarea que 

en verda se me olvido, ya no mala jugada, tienes una X y no puede volver a hacerlo, 

porque, te va a tocar esta semana. ya si alguien lo vuelva a hacer conversa con nosotros. 

Mira esto no puede estar  pasando eee tu , tu estabai comprometido, les damos todo el 

sermón, e o esto se venía haciendo, nosotros teníamos otros trabajos y yo soy mas empírico 

para mis cosas les daba otros castigos… Por ejemplo no se, que limpiar la casa, los aseos 

generales que haces, antes de vacaciones de invierno y antes de salir antes de fin de 

año.(ya) Lo siento te toca doble aseo general si pa nosotros significa 45 min, para el otro es 

1 hora y media. (ya) entonces 2 hora, entonces yo iba poniendo un optativo y que todos 

estuvieran de acuerdo con eso  (mmm) algo que mas te duele, así como altiro, ee (tos) 

después de eso, vuelve a faltar mas reiteradamente se pasa a hablar con el padre Rafa y ahí 

se avalúa su situación porque no esta cumpliendo yyy ya el padre evalúa po, según… 

obviamente, según las lucas porque igual personas que no cumplen, pero yo creo que por 

temas de lucas se las da a otro, otra oportunidad…(claro) que fuera de aquí no han tenido 

otra oportunidad y  no han sabido aprovecharla, no han madurao, nose, no han pensado lo 

que estaban haciendo y se les ha dado otra oportunidad a algunos, algunos no han 

respondido, cuando se les retan se les dice tú no eri nadie para venir a retar, entonces ya 

ahí, el padre ahí dice él no valora esto es porque no lo necesita entonce, ya ahí se procede a 

una expulsión. 

 

Entrevistador: ya, y los hermanos mayores, cual es su función por lo menos aquí?? 



 

 

Matías: los hermanos mayores eeee, esta es una casa poco común.(ya) porque Prat es la 

primera casa que se creo (si) entonce tenemos a la Juanita… que ella lleva platas y algunos 

temas administrativos, no mas que nada plata... eee, entonce en otras casas los 

coordinadores los hermanos mayores llevan el tema monetario. Entonces eee (silencio) 

entonces llevan las platas, manejan a que todo alcance y también apoyan a coordinación eee 

en una reunión se le pide siempre eee, el no se, la opinión al hermano mayor, antes de 

empezar una campaña, las fechas eeee el como hacerlo, el hermano mayor ee es una 

persona que lleva más tiempo que todos generalmente, entonces también tiene la 

experiencia, entonces ya llega una coordinación, ya oye vamos a hacer la campaña del kilo, 

la próxima semana no se, el 13 de abril,…e no te dice el hermano mayor, yo te recomiendo 

hacerla la primera semana del mes, porque están recien pagados, cachai, entonces te van 

dando como, como eso de la experiencia (claro) pequeñas cosas que saben eee como y 

cuando hacerlas, entonces están apoyando a coordinación… los hermano mayores tienen 

también unas reuniones en las que van evaluando el comportamiento de la casa, temas entre 

casa… por ejemplo una campaña no se po, no se coordinen bien una casa con otra , se 

ven… porque o que alguna casa se esta aislando como que no participe, que estén bien las 

cosas, también se ve eso, la idea que es muy difícil, en caso hipotético, pero que seamos 

uno es la idea, entonce eeee… esa es como la función de los hermano mayores yo creo que 

están a nivel de coordinación, o un poco más arriba, son más importante  

Entrevistador:  pero ellos son los que llevan como el orden cotidiano por decirlo. 

Matías: claro, como coordinación del local, el hermano mayor es general y ya el padre rafa 

es ya, claro 

Entrevistador: todo, claro, y como influye quizás mas bien que este la señora Juanita aquí, 

que en las otras casas no tienen nadie así 

Matías: es una persona importante en la casa, nosotros todos de repente nos quejamos de 

que nos molesta, que han bien su aseo, pero al final ayuda en ese sentido a llevar el orden, 

de repente se exagera obviamente porque no conjuga mucho que estamos haciendo, 

estudiando y ordenando, por eso muchos se quejan, pero (tos) generalmente ayuda harto, el 

otro tema nos cocina, y ninguna otra casa tiene , tiene una persona que les cocine, entonces 

pa nosotros es súper cómodo llegar acá a las 2 de la tarde y tener almuerzo.. 

Entrevistador: mmm 



 

 

Matías: entonces no tienes que llegar a cocinar, o no obligatoriamente teni que almorzar en 

la u, hay muchos que tiene beca de alimentación, pero otros no tienen, yo por ejemplo no la 

tengo 

Entrevistador: ya 

Matías: entonces eee el almuerzo llego acá, si llego a la una no lo voi a tener 

probablemente, pero yo se que a las 2 de la tarde si voi a tener mi almuerzo, entonces, si 

influye harto, si molesta harto, en el sentido que ya po han esto, pongan eso... lleva mucho 

la casa, ordena, también… hay compañeros que llegan acá súper dependiente de una 

mamá... entonces eee, ven a la Juanita como una mamá eee le tienen mas respeto que a un 

mismo coordinador, ee entonces eso los frena, los frena un poquito en el sentido ,de que  

ya si voi a salir a jugar a la pelota y quiero llegar todos los dias tarde jugando a la pelota y 

no estoy estudiando, la Juanita se da cuenta de eso y te dice, tu que onda no estai 

estudiando, y como que uno se va dando cuenta de eso, entonce es un papel importante 

también … que e nos  ayuda, osea , es un gasto extra, o no se po por ser la primera casa la 

tenemos… es bueno tenerla, la comida, es bueno de repente que ella lave la loza después 

del almuerzo... las labores, esas cosas, noto algunas regalias que otras casas quisieran tener 

y otras no quisieran también, porque les gusta su vida autónoma mmm, depende por el lado 

que lo mires , puede ser  bueno 

Entrevistador: a ustedes les gusta 

Matías: si a nosotros si 

Entrevistador: no hay tenido problema 

Matías: es que nosotros estamos muy acostumbrados a ella, de repente nos quejamos harto 

de la Juanita y de sus actitudes, pero si no la tuviesemos 

Entrevistador: mmm 

Matías: sería ahí cuando te dai cuenta que no valorai las cosas hasta cuando las pirde 

Entrevistador: si 

Matías: eso es muy cierto  

Entrevistador: si po, emmm y como te te a influido esto en tu casa, el estar acá, el ser 

coordinador  

Matías: eee 

Entrevistador: has visto cambios en ti o en el ámbito familiar?  



 

 

Matías: si si po… en el ámbito familiar, en la universidad, eee en todo, pucha, jugai a la 

pelota y te sentí el líder po (ya) eeee llegai a la casa y  sin que te digan nada eeee, vai 

ordenando tus cosas solo, bueno yo siempre fui muy ordenado en mi casa, eee en mi familia 

todos trabajan entonces he estado mas o meno a cargo de mis cosas y las de mi hermano, 

me siento una persona super madura, entonce siempre iba haciendo todo entonce pero igual 

me he ido ordenando más aún...  he ido aprendiendo  a tolerar harto, porque yo soy una 

persona igual poco tolerante…(ya) yo siempre he vivido solo con  mi mamá  y mi 

hermano, bueno estaba mi abuela, pero fallecio el año pasado, entoncer era en mi casa se 

tomaba una decisión y era esa decisión, era super estricto, entonce yo no toleraba las 

discusiones…entonces pa mi las decisiones se acatan no mas, nosotros tenemos 

participación en mi casa, porque mi mamá es muy amiga con nosotros con mi hermano, 

pero acá ya empecé a vivir otra cosa y si alguien propone algo, tiene que pasar que lo 

aprueben todos, ee que todos esten de acuerdo para hacerlo, entonce en eso me ha ido 

cambiando mis actitudes  ee y mas que nada eso, yo creo que mi perfil como persona como 

muy facil para acomodarte al hogar… pero hay otras personas que si lo han acomodado, 

personas que si han cambiado mucho, no sabian cocinar y al llegar acá que nunca habían 

hecho su cama , super regalones, entonce yo creo que ahora ellos llegan a su casa, hacen 

sus cosas, su cama, mama te cocino  hoy día y las mamás quedan pero tremendamente 

sorprendida... es algo también importante pa cuando salí de la u  (ya) que Sali de la 

universidad y ya tipico te vai a vivir solo y teni que hacerte todo solo  (mmmm) entonces 

hay muchas otras personas que salen y que sabi hacer?, comi huevo frito todo los 

dias.(risas) porque no sabi hacer nada más  (risas) claro, entonces el hogar en ese ámbito 

te ayuda mucho y cambia a las personas. 

Entrevistador:  ya yyy, ponte tu aca se forma ponte tu, que tipo de lazos se forman entre 

ustedes? 

Matías: eee mmm… yo creo queee… que se forman lazos bien familiares con 

algunos…porque… tu vives todo el año con una persona en tu pieza, todos compartimos 

pieza aca... entonces hay minimo una persona, hay pieza que son de a 4 que son mas 

grandes, entonces (estornudos) compartes todo el día con estas personas que ven tus 

intimidades, les confias tus cosas, tu dejai plata encima y sabi que no va a pasar nada , 

entonces te relacioni con todo muy muy bien, hací muy buenos amigos eeee te aferrai a 



 

 

ellos, en el verano los echai de menos eee pero con las personas que uno comparte pieza, 

pienso que se forman más lazos familiares diria yo , porque son super fuerte (ya) super 

fuerte, a tal extremo de confiar, de querer presentarle a tu familia de este es mi amigos, 

mejores amigos, yo creo que aca se hacen mejores amigos eeee puchaa en la universidad 

los vei a tus compañeros constantemente, pero no comparti tanto como aca, aca se comparte 

más, por eso aca se hacen verdaderamente amigos ee… personas importantes, apoyo  

Entrevistador: ya yy tu pensai cuando salgai de la u seguir conectado con el hogar? 

Matías: (tos) jajajaajaja (risas) la verdad que mira y yo pretendo hacerlo, quedarme 

conectado pero muchas veces lo que uno pretende no es lo que uno hace cachai, entonces 

hay una red de apoyo que se ha formando con persona que han salido de acá… personas 

que valoran mucho el hogar, porque el hogar uno de los objetivos es romper con el circulo 

de la pobreza y lo ha cumplido en muchos casos, entonces una persona pobre que llega 

gracias a algo a tener algo inesperado pa ellos, ser profesionales que el ser profesionales es 

tener una situaciones económica, cultural, un respeto de la gente, una mirada distinta 

entonces ellos quedan agradecidos infinitamente y ahí varios de ellos que forman una 

coordinación, están donando plata al hogar, recursos, están pendientes de la formación, de 

estas campaña si algo necesitan, que una camioneta para transportarte, entonces hay un 

grupo que yo lo encuentro muy lindo que sigue preocupado de esto y del cual a mi me 

gustaría formar parte... yo creo que es lo ideal, le decía al padre, siempre le comento lo 

mismo pa mi el hogar es una institución de debiese estar en el cielo, por el tema de que está 

formando profesionales, imagínate que estén saliendo 5 profesio, no el hogar tiene una 

inmensidad de casas, entonce imagina que este saliendo  mínimo unos  15 profesionales 

por año.. (claro) con 15 profesionales que estén preocupados por ti, en distinto ámbito, que 

un abogado, que un ingeniero, que un agrónomo que un profesor, el hogar no debiese tener 

ningún problema cachai.... pero aún así hay personas que pasan por aquí y luego se 

marchan y se les olvida entonces ahí hay un problema que se tiene que solucionar y que el 

día que se solucione yo creo esto va a tirar para arriba de una manera increíble, aunque ya 

lo ha hecho porque tiene... tiene muchas casas un renombre, es reconocido 

Entrevistador: si po 

Matías: entonces a mi me gustaria ser parte  de este grupo al hogar, contando mi 

experiencia  motivando a otros tipo a ayudarlos entonces sera lo ideal, si tu reciviste una 



 

 

ayuda lo ideal es retribuirla.es mi pensamiento   

Entrevistador: claro, oye emm yo estuve hablando con Franklin la otra vez y me contó un 

poco sobre esa onda de la formación y todo eso. Quizá verlo en el ambito como de casa, 

como se toma eso?, como estar hablando de temas en una no se, me voi a vivir con amigos, 

no hablo de temas como de la semana cachai (risas). 

Matías: si, la formación… cuesta iniciarla, por lo mismo que deci tú, los jóvenes somos 

muy bueno para molestar de estar poco serio, para jugar, entonces cuando tú te planteai un 

tema profundo para poner a reflexionar cuesta iniciar, pero ee a medida que se van soltando 

vai viendo como salen opiniones… ee vai sacando la personalidad de algunos, algunos muy 

callaitos salen de repente con unas respuesta que te dejan pa dentro, ee respuestas  muy 

inteligentes, otras no tanto, pero al final todo se va juntando y todo ayuda y al final terminal 

analizando de un tema de una manera muy completa eee acá la mayoría son ingenieros eee 

estudiar ingeniería en distintos ámbitos y… de repente analizamos algunos temas técnicos 

ee problemas nacionales eee obviamente lo relevantes eso de la educación  lo 

reflexionamos, y se analiza de manera super profunda entonce eee yo creo que son super 

importantes son super buenas si se pudiesen ee hacer mas seguido y tomar mas enserio ee 

se le podría sacar mucho más provecho a esa formación, también te ayuda en el tema 

valórico, porque de repente a los mismos coordinadores nos ven ee e jugando con ellos 

molestando, ee emm,  no se, en una parada poco seria, pero cuando te poni en una 

formación ee se dan cuenta que aparte de ser un compañero, un parner en realidad también 

tu compañero piensa también tiene ideas muy buenas y eso te va motivando, motiva a los 

demás a pensar y  a contestar, cuesta que salga la primera opinión, pero después de la 

opinión,  primera opinión empiezan todos y se largan, es algo excelente 

Entrevistador: buena y que se siente vivir como cinco, seis años de tu vida con puros 

hombres?es distinto a una familia? 

Matías: si po, si po super distinto eee.. es una familia de puros primates (ya) los hombres 

somos difíciles entre hombres (ya) ee por eso el tema de las reglas, porque porque no se po, 

yo veo a compañeros que viven 3 hombres juntos y olvidate, los refrigeradores son un asco, 

los pisos iguales y sus onces son puras cervezas, entonces eee acá somos un grupo de 

hombres que tenemos que organizarnos que tenemos que hacer aseo, eee todos sabemos 

nuestras responsabilidades yy ee en un principio si esto no estuviese tan instaurado esto 



 

 

sería mucho mas difícil de los que es... pero por lo que es el hogar, por lo año que lleva yo 

encuentro que no es tan difícil incluso es ee facilita varias cosa el hecho que seamos 

hombre.. teni que hacer un arreglo, el tema de la fuerza… ee esta acá, hay mucho que saben 

muchas cosas técnicas eee muchas cosas que se van haciendo acá, el año pasado 

cambiamos todo el techo de la parte de atrás, porque era pizarreño, del comer hacia atrás 

simplemente con algunos que habían martillado un poco y unos pocos y yo he trabajado 

mucho tiempo en un techo para Chile... 

Entrevistador: ia 

Matías: entonce de ahí conocía mas o menos como se trabajaba y ya llevando al grupo y 

cambiamos todo el techo y quedo una pega buenísima  

Entrevistador: o que buena 

Matías: el año pasado a final  de año se hizo un cobertizo nuevo y se hizo, casi en todo con 

mano de obra del hogar, el hecho que hayan puros hombres, te va facilitando varias tareas, 

te quita el tema, de la inteligencia emocional que tienen las mujeres (si?) de repente hace 

mucha falta, pero por eso los chiquillos se busca cada uno una polola (risas) las mamás, se 

recompensa un poco  

Entrevistador: en ese sentido es muy difícil quizá o es mas fácil no se como es el quizás 

abrirse en estas jornadas de reflexión es muy difícil entre puros hombres? 

Matías: ee si 

 (es difícil?) si (porqué?) 

Matías: porqueee …estai expuesto a mucha broma 

Entrevistador: ia 

Matías: eso es… yo te estoy hablando del común y lo que siento de acá porque porque a mi 

no me cuesta mucho, por el rol que cumplo acá, lo otro que mi personalidad es su fuerte, 

pero hay otro que les da un poco de miedo hablar  y yo se que es parte porque son puros 

hombres y porque lo que  tu dices te van a tirar una talla...entonce que te pones a hablar de 

manera correcta….aaaai el fleto (a ya) entonce (se aprovecha?) altiro, o te equivoca en una 

palabra aaaa i, estai escribiendo algo con falta de ortografía aii devuélvete a kinder, entonce 

por lo que sea te están siguiendo (ruidos ambientales). Entonce ee eso es como la parte 

complicada de vivir con puros hombres, pero en general no es mas que eso...  no, es harto, 

super bueno 



 

 

 

Entrevistador: y si fuera con niñas sería, que creí que cambiaría? 

Matías: cambiaria todo (ya) cambiaria mucho las cosas, eee… primero el tema del, el tema 

del pudor… al estar con hombre y  mujer, no te deja estar tan libre como podi estar con 

puros hombres  

 y lo otro es que asea como sea, nos vean como hermanos  o no, siempre hay una atracción 

o algo que va mas alla entre hombre y mujer por lo cual …no se si por un tema de 

pretenciones cosas así te hacen estar mas tímido (claro) no se si estas bien con una niña y 

esta niña a ti te da mas miedo equivocarte, mas miedo hablar, que cuando te teni nada que 

perder, que cuando estai entre puro hombre... entonce ee… que mas cambiaria…, yo creo 

que le tema del machismo en chile es… algo que esta presente… y es ilógico pasarlo por 

alto... sea como sea eee… yo creo que si se segmentarían las tareas ya po yo ayude a 

construir el techo, te toca a lavar la loza eee empezarían a formar problemas eem en ese 

sentido o bien seria de mucha ayuda que uno eee hagan cumplan u rol y otros otro. Viste 

según lo que te adecua a ti y eso dismi… disminuiría en lo que progresamos en cuanto a la 

misión del hogar, integralidad (claro) lo que se busca acá, una de las primera palabras...  

entonces si mandai a las niñas a cocinar, y a los hombre a a barrer a limpiar el  y te dai 

cuenta que no aprendí a cocinar y la integralidad se fue a la miércale (ya) entonces esos son 

los problemas que podrían pasar con mujeres pero que a fin de cuenta a uno te termina… 

acostumbrando y yo creo que los seres humanos somos adaptables (ya) totalmente te quita 

por un lado y te da por el otro, el sentimiento las mujeres eee el orden, el cariño muchas 

cosas 

Entrevistador: dale, y ya para entrar en tu historia, me gustaría saber un poco eee como tu 

historia familia quizás como modelos influyentes si teni mas familiares  

Matías: familia ee mira mi familia eee esta constituida por mi mamá, mi hermano… y era 

mi abuela, mi mamà es profesora entonces nosotros vivimos mucho tiempo en la 

precordillera de Talca …en una parte que se llama el colorado, cerca del lago Colbún, no se 

si lo ubicas.. 

Entrevistador: si el lago Colbún  

Matías: habia una pequeña escuela básica donde mi mama hacia clases, y en la 

municipalidad en varias partes le pasa casa a profesores  



 

 

Entrevistador : a yaaa 

Matías: y nosotros eramo una de esas familias y vivíamos al lado del colegio, en terreno del 

colegio. Eee (tos) entonces ee mi papa yo nunca he vivido con el con un tema de que el 

tenia otra famila, entonces hubieron problemas con mi mamá, mi mamá eee yo creo que 

orgullosa aunque ella diga que no, super capaz también ella eee y sabia y siempre a sabido 

que se la puede sola y no necesita otra persona lo cual se lo valoro mucho… eee entonce 

nosotros vivimos allá hasta octavo, hasta que yo pase a octavo básico, hasta que salí de 

octavo y ahí se me acabo la educación allá entonce nos tuvimos que venir a vivir a Talca ( 

tos) y mi mamá ya había comprado una casa, oh bueno no se si comprar, pero ya van 

pagando dividendo ya parte de la casa es tuya. 

Entrevistador: si, un pedacito 

Matías: por lo menos teniamos el baño (risas) 

Entrevistador: claro (risas)  

Matías: entonce, entonce ya teníamos nuestra casa en Talca y nos vinimos… y en ese 

momento se enferma mi abuela… viene a Talca al médico y ella dice yo me voy a quedar 

acá donde la Ani, mi mamá… lo decidió y así fue  

Entrevistador:  y así fue… 

Matías: así de chora mi abuela, entonces se quedo ahí y el año pasado en septiembre el 9 de 

septiembre, yo estaba en semana de la chilenidad, coordine todo, hice, pucha moví todo los 

hilos y el día el que me toco así hacer mi turno, me llaman que mi abuela falleció. 

Entonce… deje harto trabajo avanzado, deja la campaña a media y me tuve que ir…Ya po, 

y ahí, así que entonces todo este tiempo mi núcleo familiar fue mi abuela mi hermano y mi 

mamá. Mi hermano tiene 18 años… y como te decía mi familia es como súper derecha, no 

no se discute en mi casa, somos súper unidos, somos súper amigos mi mamá mi hermano y 

yo… con mi abuela, la molestabamos un montón… es una familia… eh llena de amor mas 

que las comunes creo yo (ya) yo creo que todas las familias tienen mucho amor, mucho 

cariño, mucho regaloneo, pero no todas son tan unidas, y son, van todas remando para un 

mismo lado como nosotros. Por que? por el hecho de que siempre se hizo las cosas de una 

manera y al final todos aprendemos a hacer las cosas y somos todos muy amigos, muy 

cómplices nos entendemos, sabemos lo que tenemos que hacer… es ideal, yo nunca hubiera 

dejado mi casa si no hubiera sido por los estudios… ee yy bueno mis abuelos eran 



 

 

agricultores, la mayoría de mi familia es agricultor… en estos momentos la agricultura en 

Chile es malísima por temas climáticos, aguas, bla bla bla , entonce eee… claro una familia 

se puede decir pobre, porque la agricultura en algunos momentos te puede dar muchas 

lucas, en otros momentos te lo quita todo… ee entonces de ahí vengo yo po, mi mamá 

estudio fue… la única con un titulo profesional eee profesora básica de padres analfabetos, 

esto influye (ah ya importante) un salto cuatico y te marca por el tema de los libros, yo 

siempre los libros se los agradecía a mi mamá, porque ella siempre me decía ‘pucha Mati 

yo estudiaba con libro no más po… si mi mamá no sabia ni estudiar y el tata no sabia leer 

ni escribir nada’… entonce eh a puro libros y mi mama cuando vivíamos en el Colorado 

ella estudiaba, osea ella hacia clases en el colegio donde yo estudiaba… entonces más de 

una vez me hizo clases, entonce yo le decia ‘oye mami como se hace esto’, ‘sabi que Mati 

que es super injusto, porque tus compañeros no tienen profesor en la casa así que estudialo 

del libro’… y ahí aprendí a estudiar solo, y súper autónomo, cocinaba desde chico, hacia 

mis cosas desde chico… ee y creo que esos fueron culminando en la personalidad yo creo 

de lo que ahora soy porque yo estoy super conforme con lo que soy… eeee …que otro tema 

relevante en mi familia ( silencio) (tos), no se yo creo que eso… lo que es mi familia 

Entrevistador: y cuando deci, como se tomaban las decisiones, las tomaba tu mamá o o 

como se hacía? 

Matías: claro hasta hasta cierto tiempo ee mi mama tomaba las decisiones, pero eran cosas 

muy siempre lo mismo entonces nosotros no era mas que nada sabíamos lo que teníamos 

que  hacer… esta semana nos vamos a donde tus abuelos el fin de semana… eee llevan sus 

cuadernos para estudiar?... ya los teníamos listos la mochila (claro) (tos) entonces esas 

decisiones iban como… eee tomadas por mi mamá, después crecimos un poco, mi mama 

siempre nos a hecho muy autovalente entonce ‘Mati teni que salir del colegio, se te acabo la 

educación, entonces nos vamos a Talca’, esa decisión fue de ella… (ya) que colegio quieres 

ir, que quieres hacer, queri estudiar en un colegio técnico, o queri salir altiro, queri ir a la 

universidad, queri… que queri hacer… no ee yo siempre tuve muy claro mi objetivo, 

siempre quise ser profesional, no, le dije me voy a un colegio  humanista… y postule al 

que supuestamente colegio municipal mejor de Talca… bueno municipal y no municipal o 

buscai en los colegios privados, que le han sacado mucha ventaja creo yo… Eeee y como 

venía del campo me decían, no no vai a quedar, pero yo tenia mis weas claras y llegue allá 



 

 

y quede altiro, después salí del colegio me dijo ‘que vai hacer, vai a estudiar, vai hacer 

preuniversitario, lo que sea te apoyo, veamos como lo  hacemos’… ee no le dije yo, voi a 

estudiar… Ee pero ahora no voi a estudiar altiro, porque soy muy cabro chico, miralos 

todos en la universidad están todos con barba (risas) y yo todavía soy un cabro chico 

Entrevistador: (risas) 

Matías: Salí del del colegio, di la psu, sin hacer ningún esfuerzo me fue bien…tuve algo de 

suerte, algo de trabajo también obviamente  y… como empezaron todos con el show de 

matricularse en la universidad, me creo grande toda la cuestión, ya y yo igual, y le dije no, 

sabi que voi a estudiar, ya estudie, postule a becas y créditos y ya me dieron un montón de 

cosas, osea, beca solo me dieron beca hijo de profesor (ya) entonces todo  lo otro lo pago 

con crédito, yo creo que eso me ha afectado mucho el hecho de ser ya segunda generación 

profesional, que mi mamá sea profesional gane el sueldo que gane, ya me corta los hilos (si 

y altiro?) si, ‘qué hace tu mamá? ah es profesora, estudio en la universidad, es una persona 

profesional (claro) ‘córtala, si teni opciones por aquí por acá, así que no’… cuando la 

cuestión es mentira siempre he conversado con el padre y que a mi me gusta ser honesto en 

mis cosas… entonces postule a la universidad, poniendo todos mis datos reales y la 

cuestión, tenía compañeros que pucha, uno de mis amigos el papá trabajaba con maquinaria 

pesada entonces tenía maquinaria pesada, era socio, pero el podía declarar lo que el 

quisiera… entonces declara no sé el sueldo mínimo, pa una familia grande y tiene beca de 

todo, falta que lo vayan a buscar a la casa. En cambio yo teniendo una peor situación que el 

y que varios, no tengo esas becas, esa beca de alimentación, y ayuditas pequeñas que te 

dan, pero… da lo mismo prefiero seguir con mi honestidad, en algunas cosas.  

Entrevistador: está bien, emm… y como hacían como la distribución de roles en tu casa, tu 

me dijiste que siempre así como que… 

Matías: Muchas cosas (tos)… e mi vieja trabajaba siempre (tos) todo el día…yo creo que 

como a los 8 años empecé a cocinar (ah chico) chico e pucha… y ahí mi mama siempre se 

reía porque ella salía un rato y yo al rato vestía a mi hermano… e ya ponte esto, arréglate y 

vamos a buscar a mi mamá entonce te parecí a un viejo chico… (risas) entonce quizá vino 

con mi personalidad, no más, que yo solo fui tomando roles después mi mama salía y y yo 

ordenaba la casa, obviamente de repente me sacaba una mala nota, y pa jugármela ahí tenia 

la casa soplada (y se notaba más todavía, (risas) se notaba más po… entonces… no se si 



 

 

solo o fue impulsado por ella, pero fui tomando roles y no me fui ni dando cuenta y ahora 

obviamente… estoy mayor, tengo 22 años y y… entonce en mi casa mi palabra es super 

valida, mi hermano también tiene 18 ya entonce ya cada uno, si tu teni algo que hacer eee 

no te van a obligar a ir para ninguna parte, a hacer algo, obviamente en la casa nos 

respetábamos, tenemos un orden… eee no puede estar toda la casa limpia y tu pieza 

desordenada (claro) entonce… eee y ahora eee se van cambiando un poquito los roles, con 

este tema de… de la… el fallecimiento de mi abuela y algunos problemas que se van 

dando, yo siento que vamos siendo más pilar para mi mamá… entonces ella se apoya 

mucho mas en nosotros, de repente te pide un consejo más, más que… dártelo yo no me 

acuerdo ya que me hayan retado como desde que entre al liceo… mmm nunca me he 

mandado tremendos condoros… eeee entonce como que el hecho de que seamos una 

familia tranquila, cómplice, te da, va haciendo que todos tengan confianza en todo… yo 

creo que, la confianza que se ve mas limitada es la mía con mi hermano, la de mi hermano 

hacia a mi, porque como que le da mas pudor contar sus cosas (ah) pero yo con mi mamá le 

cuento todo!, de repente mis amigos me dicen, pero Mati como contai tonteras… no, da lo 

mismo, fui a la playa y me bañe en pelota, da lo mismo le cuento y mi vieja se caga de la 

risa, pero… yo creo que se va dando por un tema de de hechos, de eso que seamos siempre 

los mismos  y la confianza, la complicidad y esto de contarle estas cosas te va dando otras 

libertades… entonce… 

 Entrevistador: y a ti te cuesta más hacia tu hermano?  

Matías: no a mi no, yo creo que Álvaro le cuesta mas conmigo… conversar sus cosas, yo 

no, porque llego los fines de semanas allá (tos) y  suelto todo lo de la semana, 

conversamos en la once, de repente vemos una película juntos y entremedio estamos 

conversando, cuando estamos los tres… pero Álvaro es mas pudoroso, quizás no cuenta las 

cosas porque las habla en la semana con mi mama yo no tengo idea, ellos se han afiatado 

harto ahora que no estoy yo (ah ya) pero… no, eso es como la relación, todo bien…  

Entrevistador: a ya buena, y emm ya que esto es sobre hombres, ya te había contado, eee 

como se crían ustedes como hombres, en su hombría, entonce te quería preguntar como vei 

tu el ser hombre? como lo muestran quizá, como te lo enseñan en la vida  

Matías: ee… yo creo que nadie se le enseña a hacer hombre… para empezar… algunos te 

van dando cierto tips, ciertas mañas, has esto e no se, hazte hombre, eso se escucha mucho,  



 

 

e… que esta mina, hazte hombre, tomate un trago hazte hombre, pero yo creo que eso no 

define a los hombres sino que que… eee no se por temas fisicos, yo creo que el hombre si 

tiene un… un algo predominante dentro de la familia… (ya) no sé el hecho de ser el 

protector, más por ese lado… ya conocí toda mi historia no tengo nada que engrupir, yo 

siempre con mi mama he hecho todo desde chico entonce yo mas que machista,  te puedo 

decir que soy más feminista, porque entre hombres viví… siempre… conversando que no 

que las minas acá , que la minas allá, muchas veces prefiero defender a las minas que… 

seguir co el mismo cuento de todos… eee… entonce el ser hombre eee… no se como 

podría decirlo, es como ser humano, ser una una mujer, pero con no se con cuerpo mas 

fuerte e imponiendo quizá algo mas de respeto… (ya) ee… porque sea como sea en muchas 

veces se da, aunque hay mujeres que obviamente se ven mas fuerte, que imponen mas 

respeto, son mas determinantes que los hombres… pero eee… el ser hombre… pucha… no 

le veo algo distinto a la mujer más que el físico y lo demás te lo va dando el contexto en el 

que vivas… no se, si eres un hombre que de campo, quizás es mucho mas rudo, mucho 

mas… más terco quizas, eres mucho mas machista… e no se po si eres un hombre que se a 

criado con tu papa, entonce eres mucho más machista aun, mucho mas aquí vengo yo… 

quizá respeta menos a la mujeres, eres menos tierno… el hecho de vivir como yo con mi 

mamá eh soy super mamón… eh no se yo creo que soy una persona tranquila eeee… 

mmm… no se si el hecho del genero… eee de obviamente como mama es mujer , que te va  

enseñando a pensar mucho las cosas, las mujeres muchas veces piensan mas que los 

hombres antes de hacer las cosas… entonces… yo soy así muchas veces, pienso mucho 

mas las cosas antes de hacerlas… mas que lo demás, pero no se si es tanto por eso, porque 

mi hermano ha vivido lo mismo que yo y somos super distintos… pero… mmm mas allá 

que podría contarte de ser hombre?... nada yo creo como he visto como soy las mujeres y 

creo que las mujeres con las mujeres son igual que los hombres con los hombres (ya) es 

justo, no creo que hayan diferencias 

Entrevistador: (risas), ya y aquí con tanto tipos de hombres, ahí se ve el cómo ser hombre? 

Matías: sí… ahí se ve (tos) si, eemm hay acá hombres más delicados que otros… tendemos 

a molestarlos (ya, delicados en que sentido?) ee no se po, hay algunos que ya la cama les 

tiene que quedar perfecta (ya) que decoran la comida, el platito y los empezamos a hueviar, 

yo también me incluyo dentro de los que molestan (ya) eh… hay otro… mas desordenados, 



 

 

se ve mucho el hombre desordenado (risas) y ese es un punto del ser  hombre que es pero 

no sé critico, yo me considero una persona ordenada, pero a tal punto de una mujer no (ya) 

no, las mujeres siempre son mas ordenadas, vei un cuaderno de una mujer, es mucho más 

ordenado. Yo, yo escribo puras cochina no mas, tonteras… y aca en la casa igual po, yo 

tengo mi pieza ordenada, pero allá te hago cama, ordena la ropa, toda la cuestión, pero la 

cama no me queda estirada y que tiene que estar toda bonita, ni pegar un poster en la pared 

(ah ya) entonces… ni flores ni nada de eso, entonce el ser hombre, por ese lado es, todo eso 

mas rudo más tosco 

Entrevistador: dale , buena y como se vende el hombre, porque ponte tu 

Matías: no yo no me vendo (risas)  

Entrevistador: nooo po (risas), no me refiero a eso (risas) como se vende quizas en la tele, 

que uno esta o en los medios, que se yo los mismos servicios, nunca le toco la disyuntiva de 

irse al servicio?  

Matías: no po siempre supe que iba a estudiar, pero también tuve la inseguridad si me 

tocaba simplemente, y ahí no tenía nada que hacer (teniai que irte no mas) tenia que ir no 

mas, yy siempre lo vi como una alternativa imposible mas bien (ya) yo sabia que iba a 

estudiar, yo creo que cuando teni tus cosas claras, como que no vei al lado, de repente eso 

te hace tropezarte super fuerte, pero yo no lo tenia como una opción el servicio, en todo 

caso… mucho me hablaban del servicio si me tocaba, bueno lo hago, que tiene (ya) si soy 

hombre po (risas) cachai, no tengo… ningún problema, eee hay muchos los  hombres nos 

acomplejamos muchos por el físico entonce… ee para el hombre yo creo que la mayoría, el 

ideal es ser deportista… todos obviamente por un tema de estereotipo, que te vei mejor, 

estando en cierta forma cachai, entonce… los  hombre no se po acá mismo en la casa hay 

un grupo que nos encanta hacer deporte, a mi me encanta, y hay otros que no hacen 

deporte, se lo llevan echado, y y eso es algo que nos molesta… y no jugar futbol, el no 

mirar un partido, no jugar basket, el no trotar, el no hacer nada, de estas cosas más tosca… 

y ma encima ser bueno para la cocina, ya! ya hací que lo hueven y lo, no sé si es más por 

molestar o de verdad se ven como menos hombre cachai? son menos características de 

hombre, también es parte del machismo como yo te decia, cachai? pero… pero sí, sí yo 

creo que se catalogan como de menos hombre ee personas que con ciertas características 

como te digo yo que no hagan deporte, que no se vean bien, que sean en extremo 



 

 

ordenado… los hombres estamos rallados con eso… que hay un estereotipo y que teni que 

seguirlo y teni que ser todo… lo mas vikingo posible  

Entrevistador: y afuera no los molestan a ustedes porque cocinan acá, porque tienen que 

hacer su cama, porque tiene que barrer? 

Matías: eeem no, sabi que no (no?) en la universidad como que eee… es el ambiente en que 

todos hacen de todo  incluso… eee (tos) ponte tu… se puede ver en el tema 

socioeconómico como pucha una personas de alto estrato económico tu te imaginai que 

tiene nana que vive acomodado y la cuestión y muchas veces pasa, pero llegan a la 

universidad e incluso ellos quieren vivirlo así, aprender a hacer de todo, entonces yo pienso 

que la universidad es el lugar perfecto para que no te discriminen en cuanto a eso, que no te 

molesten… y mas que nada a mi me molestaron por hacer mis cosas, por ser autónomo, me 

siento mas orgulloso que la cresta po, cachai? en vez de que me moleste (claro) entonces 

no pienso que sea una molestia, a mi por lo menos no me han molestado, no se si a los 

demás  

Entrevistador: bueno, igual es parte de ya de uno 

Matías: si po es parte de uno, y como te digo como que la universidad todos tienen que 

aprender a hacer de todo, todos viven solos… es como la edad de estar emigrando, o por 

ultimo esta pensando en vivir solo 

Entrevistador: claro y ya pa ir cerrando quiza, cual es la imagen tuya, el hombre que querí 

ser? o si es que ya es el hombre que siempre quisiste ser?  

Matías: (risas) a mi me gustaría… yo quiero ser un hombre de familia (ya) … mmm me 

encantaría  tener  un montón de hijos y y regaloniar y hueviar y también trabajar mucho y 

me gustaría cumplir  a cabalidad el rol de hombre… y también he pensado muchas veces 

en… en el ser todo yo, ponte tu no sé si como vi a mi mama crecer con nosotros con mi 

hermano sola, también me he puesto en el caso y si alguna vez me toca quedarme solo con 

un hijo, yo feliz (ya) yo feli, se que tendría obviamente complicaciones por el tema de el 

cuidado, y tener alguien para poder trabajar, como lo hago… pero feliz, entonce yo creo 

que como hombre ee me gustaría hacer lo que… ahora estoy practicando en miniatura en el 

hogar  cachai? entonces me gustaría ser el líder de una casa, me gustaría tener personas de 

quien preocuparme, de la gente de acá por ejemplo… me gustaría… ee… ser autónomo, me 

gustaría saber hacer de todo, me gustaría si hay un problema solucionarlo yo, me encantaría 



 

 

tener el homecenter entero en mi casa pa poder solucionarlo todo yo (risas) eeee… muy… 

una persona inteligente me gustaría ser, soy mas o menos mateo… me gusta estudiar harto, 

me gusta reflexionar bien las cosas ee entonces me gustaría ser una persona sabia, cachai? 

equivocarte poco… tener una buena familia y entregarle a hijos lo mismo que te han 

entregado a ti. Lo que si que me estoy dando cuenta ahora que estoy pensando en hijo no 

más, no estoy pensando en hijas no sé porque, quizá porque me hablaste tanto de los 

hombre y la cuestión (risas) (puede ser, o quizás quieras puros niños) quizás que trauma 

tengo, voy a formar un equipo de futbol (risas) (claro en una de esas quieres tener 11?) 

claro, pero no se po, me gustaría ser el hombre protector, dominante, eee el estereotipo del 

hombre chileno, pero si el machismo, es algo que no me gusta, me molesta de hecho 

Entrevistador: pero como así? como seria el estereotipo chileno sin el machismo?  

Matías: se puede, porque podi…  salir con tus amigos, tomarte una cerveza, quedarte hasta 

tarde sin que nadie te moleste, pero podi llegar a la casa a ser cariñoso, podi llegar a 

regaloniar de alguna manera, a hacer tu mismo las cosas eee podi tener una pareja que esté 

trabajando y que tu llegaras arreglai las cosas, que llegue ella y arregle lo de ella, podi 

compartir roles, pero a la vez podi ser bien hombre, yo me siento bien hombre… y y hago 

cosas que le estereotipo chileno no las hace, porque dice la mujer está en la casa, la mujer 

hace las cosas, y yo hago de todo y soy super hombre pa mis cosas  

Entrevistador: buena buena, que hombre no te gustaría ser entonce, a parte de ser machista? 

asi por ningún motivo 

Matías: (silencio) por ningún motivo…  ee el sometido eee… hay muchos casos en que 

hombres muy tranquilos eee terminan con mujeres de carácter muy fuerte y como yo te 

decía, no me gusta el machismo, pero tampoco me gusta el feminismo (ya) y no me gusta 

eso de mandar, porque tengo unos tíos que son super pavos, de verda (risas) y los mandan a 

todo y toda la cuestión y eso no me gustaría… ee que más? una persona floja, tampoco me 

gustaría ya sea como hombre, como hijo , como sea, cachai? eee… que más? Eso… como, 

y me gusta resaltar bien eso si que soy hombre (ya) yo… pucha es algo super feo que tengo 

pero… muchas veces he pensado que soy homofóbico, cachai? porque… a mi no me gusta 

que exista este tema de la homosexualidad y toda la cuestión,  o sea no se si no me 

molesta, que exista, ya que alguien es homosexual, yo converso con el y toda la cuestión, 

pero al momento que lo resaltan, al momento que esto se va como poniendo cada vez mas 



 

 

común que se está dando en todos lados es una cuestión que me llega a dar miedo cachai?, 

al punto de que todo se este transformando eee y yo no digo que estén mal ellos, quizás el 

traumao soy yo  cachai? pero es una cuestión… que yo siempre he tenido, por eso te digo 

que me gustara resaltar que soy bien hombre, entonce…me gusta eso que el hombre es bien 

hombre, y la mujer bien mujer (dale) algo que pa mi es imprescindible 

Entrevistador: dale dale y en el otro lado de esta entrevista ee cuales son como los desafíos 

que te quedan o que te quedan en este hogar, cual es lo que viene?  

Matías: eeem lo que viene?... mira probablemente no es una especulación, que a Juan Pablo 

que es mayor que yo, aunque esta Lucho que es mayor que yo, Juan Pablo es el mas mayor, 

el se tendría que ir cuando termine su carrera y después quedaría yo como el más viejo, 

entonces posiblemente tengo que quedar como hermano mayor… entonce es como algo 

como un, como uno de los puesto que me queda, pero pa mi es vital en cada parte, me gusta 

dejar huella en donde estoy (ya) es como… ponte tu este verano estuve haciendo practica 

en el sur y… no descansé hasta poder hacer un trabajo con el que me recordara cachai? 

Entrevistador: ya 

Matías: entonces lo mismo me gustaría hacer acá, yo… creo que todos me conocen harto 

por mi personalidad, soy bien estricto, soy bien bueno pal hueveo, me gusta hacer deporte, 

soy bastante completo en varias cosas, entonce me conoce harto la gente aca, pero no no he 

dejao siento yo una huella mas profunda, yo creo que por ahí, todavía estoy buscando que 

es lo que puede hacer Matías para que lo recuerden para que no haya otro Matías 

Entrevistador: claro 

Matías: pero eso ya es un tema mio, el puesto del hermano mayor y lo que pretendo yo 

también es formar parte de esta comisión que ayuda  

Entrevistador: aaa ya 

Matías: eso es super importante y es el ideal que todos lo hicieran o por lo menos lo 

pensaran así  

Entrevistador: claro, que otra cosa se me estaba olvidando, como se llevan con las otras 

casas, hay vínculos? 

Matías: eeee si si  hay vínculo… aquí al lado había otra casa ésta aquí al lado del Crate 

Entrevistador: la que estaba al lado del Crate 

Matías: Estaban lo que nosotros llamábamos los de Rodríguez, esa casa empezó allá, y 



 

 

después estuvo acá, ahora viven alla en… membillar y y todavía les decimos los de 

Rodríguez 

Entrevistador: ya 

Matías: eeh con ellos nos llevábamos super bien… jugábamos muchos futbol con ellos…  

ee hacíamos actividades, conversábamos harto, pero igual había un tema como de rivalidad 

porque son las 2 casa más grandes (ah ya) quien tenia mas confianza, nose con el padre, 

que donde, aunque eso sea muy irrelevante eeee yo creo que todos se fijan que el padre los 

jueves viene acá y no va a otras casas o va a visitarlos, pero mas rápidamente, pero es por 

un tema que por acá las cuentas con la Juanita, de que todos lo vienen a visitar acá no es un 

tema de favoritismo ni nada de eso, pa na (susurra) pero igual ganamos (risas) entonces con 

las casas, hay como mucha buena onda, pero… en los tiempos difíciles que son cuando hay 

que organizar campañas, tal como en la casa hay quienes se van quedando, hay casa que se 

van aislando que son súper flojas y las tenemos caracterizadas porque eee cumplen con la 

ley del mínimo esfuerzo que le decimos nosotros, hacen lo que le corresponde y se 

esconden… y no participan más allá, muchas veces hemos tenido problemas eee entonces 

ahí como que se se tensan un poco las relaciones, pero por eso te digo es como casa cachai, 

como te digo esta casa se siente como más lejana a las demás en cierta cosas, pero tu 

conversai con una persona de esta casa y somo super amigos 

Entrevistador: a claro 

Matías: entonce no se porque  se da, en grupo como casa esta un poco mas lejana, pero 

como persona estamo super cercano o lo que nos permite nuestra lejanía física  

Entrevistador: y cual es la más lejana?  

Matías: eee yo creo que (tos) avenida España 

Entrevistador: ahí esta pal lado 

Matías: pal lado de la iglesia , si, eee y… Suecia que es como una casita super chica y de 

alumnos de santo Tomás, quizá eso influye, como las otras casas, la mayoría son de la 

católica y a UTAL , es como que aparte de las casas te vei en la u y en esa casa hay pura 

gente de santo Tomás y no se entonce no se quizás los vemos menos, solo en las reuniones, 

pero tampoco hay una mala onda, pero igual hay una lejanía, porque ahora ni siquiera se 

quienes viven allá, cachai? conozco un par, pero no se si han llegado nuevos… pero mas 

lejanía que esa, no no creo 



 

 

Entrevistador: bueno 

Matías: cuando vaya a Talca a reuniones estai con gente de otros hogares como que… 

conversai como si fuerai hermano, cuando tu viniste acá, había un niño que era de Talca 

Entrevistador: si era de Talca  

Matías: y ya po como que entraba y conversaba con el y super amable y yo no lo había 

visto jamás 

Entrevistador: ya 

Matías: y conversai y super buena onda, como si nos hubiéramos visto alguna vez, entonces 

dentro del contexto del hogar y hay super buen a onda… lo que algunos llaman hermano, 

amigos… pero eso, el ideal es tener una relación de semi hermano 

Entrevistador: mmm claro, bueno eso sería, no se si quieres agregar algo más que se te haya 

quedado en el tintero y quieras agregar o importante decirlo, habla ahora o calla para 

siempre (risas) 

Matías: yo creo que mas que nada eso, te he contado varias cosas del hogar y de mi, ee y no 

creo que se me queden cosas importantes. 

Entrevistador: bueno, gracias, bkn gracias.  


